

LAS INVERSIONES MINERAS Y LAS ELECCIONES DEL 2006.

Por Santos Jaimes Serkovic

La importancia del impacto ambiental de las explotaciones mineras, ha cundido como un hito de decisión en las comunidades, en sus áreas geográficas de influencia. ¡No! a la contaminación ambiental. Protección a nuestras fuentes de agua. ¡No! A las lluvias ácidas. ¡Cuidado! Con los metales pesados. ¡Vasta ya! De relaves. Plomo en sangre. Áreas agrícolas contaminadas por riego con aguas residuales.

Tienen toda la razón. El medio ambiente, desde la década de los 70, esta siendo considerado, como determinante del futuro de la humanidad

Ya no hay emprendimiento del uso de los recursos naturales en el mundo que no inicie sus labores con un total compromiso, en el cumplimiento en mantener o mejorar la calidad del medio ambiente. Incluyendo la sustitución de los recursos naturales, por recursos humanos calificados, que no ya serán los herederos de la pobreza extrema, en que la minería dejaba a sus comunidades vecinas.

Los rezagos de la indolencia, de la lenidad o del desentendimiento de los explotadores de los recursos naturales, en cuanto a su medio ambiente, puede resultar en un cambio radical en la actividad económica predominante de una zona.

Imaginemos solamente, que una comunidad decide detener la explotación irracional de la anchoveta, que se vende como harina para consumo animal. Deciden, dejar prosperar a los cardúmenes de anchoveta, en el mar, para que se constituyan en alimento de pescados grandes, de mayor tamaño, cuya pesca pueda destinarse al consumo humano directo. El efecto económico y de eficiencia para la sociedad en su conjunto, sería contundente, inmediato e indetenible. Esta posibilidad es inminente aun que distante todavía en el tiempo.

Pero en las nuevas inversiones mineras es diferente. De 1990 a la fecha a cambiado radicalmente. El último enclave denigrante, conocido por los peruanos es Antamina. Recordemos que Antamina, nos presentó, la tercerización y el Out sorting, como la quimera de la eficiencia en la producción. Toda las operaciones mineras estaban entregados a terceros, absolutamente extranjeros. Hay información de que solo el 1% del personal era peruano, claro los guachimanes y algunos chóferes. Informan, que esto está cambiando. Sus comunidades vecinas, Llata y San Marcos nos lo dirán.

Pero afortunadamente las nuevas inversiones mineras, vienen con otra mentalidad. Absolutamente diferente. La responsabilidad social es su primer objetivo, las preocupaciones medio ambientales, son parte de su sistema de producción, y solo se detienen a elegir la tecnología más eficiente.

Banbas, dio el paso pionero de la modernidad. El resarcimiento a la comunidad. El entrenamiento, la preparación de los recursos humanos de sus comunidades vecinas, la incorporación del pago de las regalías mineras en sus costos de producción El involucramiento con sus comunidades vecinas, les garantizan la perdurabilidad, y la adaptación a

la nueva ISO 26000 RS (Responsabilidad social) que se esta elaborando internacionalmente.

Las nuevas inversiones se vienen. ha sacrificado a su presente generación. De aquí a 20 años, esa inversión se realiza. Recordemos solo Camisea, un pequeño grupo ideologizado puso argumentos increíbles, y detuvo la inversión en los 80. Ahora, Camisea salió, con eficiencia, esperanza y realidad de miles de puestos de trabajo y nuevos negocios.

Los nuevos proyectos de inversión mineros, requieren del apoyo de las comunidades de su área de influencia. Ese alcalde que declaró intangible la zona de una explotación minera, puede estar absolutamente seguro que no lo reelegirán, y que el próximo alcalde derogará esa ordenanza, y llenará a su pueblo de nuevos negocios y de puestos de trabajo para sus jóvenes ciudadanos. Los peligros medioambientales están controlados. Los nuevos proyectos están considerando represar las aguas de las lluvias en las alturas para tener sus propias fuentes de agua y no impactar las actuales lagunas ríos y manantiales. Sus vertimientos de aguas, son tecnologías conocidas, hasta las mejores tecnologías de tratamiento de agua son de patentes peruanas. La atmósfera ya no se contamina, por encerramiento y chimeneas que entregan humos lavados. Lo más importante es que estos nuevos proyectos mineros empiezan su labor, por preparar, entrenar a la gente, de las comunidades vecinas. Motoristas, soldadores, chóferes, oficinistas, hombres y mujeres, generalmente asentados (Con familia) en sus campos, son captados y conducidos a un aprendizaje, no solo de las tecnologías útiles para la explotación, sino a nuevas concepciones de su entorno, donde la aproximación, (Pasar de estancias aisladas a centros rurales donde se les pueda brindar servicios de salud y educación). Viene algo nuevo y grande con las inversiones.

Los políticos que pongan trabas, y no cooperen con soluciones, a las inversiones cerca a sus pueblos, no deben ser elegidos el 2006, ni el 2011.

Denunciamos que los mismos políticos que detuvieron el proyecto de Camisea por 20 años, son los actuales responsables de que el TLC, ya tenga una demora de un año, con posiciones politizadas o de promoción de proyectos personalistas.

No es facil. Tolerancia y esperanza son valores que tenemos que incluir en nuestras vidas para lograr la prosperidad. ¡Ojo avisor!, para los que estén cerca de estas inversiones. Recordemos, la persona que no esta preparada pierde la oportunidad que se le presenta. Atentos preparémonos a trabajar. Cuando un peruano se desarrolla, El Perú se desarrolla.

El Futuro no se espera el futuro se construye.